



MÉXICO SA

Joe Biden pide ayuda // Migración desbordada // Robles ya no sonríe

CARLOS FERNANDEZ-VEGA

A LO LARGO DE los años, la única “respuesta” concreta que ha dado el gobierno estadounidense al creciente flujo migratorio ha sido la construcción de un brutal muro fronterizo con México. Doble cara, como siempre, porque tanto jodió con echar abajo el muro de Berlín –hasta que lo logró– para que en su propia casa mantenga y extienda una línea de “contención” que nada ha conseguido, salvo la muerte de muchos migrantes en medio del desierto.

NO ES GRATUITO que el presidente López Obrador ayer recordara que el gobierno estadounidense “lleva 30 años haciendo muros. Imagínense una frontera de 3 mil 180 kilómetros. ¿Cuándo van a terminar de hacer el muro? Llevan como mil 200 kilómetros aproximadamente. ¿Cuánto les falta?”, y de cualquier forma los migrantes no dejan de ingresar a su territorio.

LA EXPLOSIVA SITUACIÓN migratoria en su frontera sur llevó al presidente Joe Biden a “solicitar” la ayuda de su homólogo mexicano, quien detalló que el mandatario estadounidense “pide hablar conmigo, preocupado por la situación, porque se llegó a un número de migrantes que no se había visto; creo que 10 mil, 12 mil diarios en la frontera norte (mexicana), y esto llevó a que se cerraran aduanas y los pasos fronterizos, el ferrocarril, en algunos estados fronterizos. Y, desde luego, pues esto afecta el comercio y produce mucha intranquilidad, y también es usado políticamente por los opositores. Entonces, me habló para decirme que teníamos que buscar juntos la solución, como siempre lo hemos hecho, trabajando de manera coordinada, y que le preocupaba lo que estaba sucediendo. Él entiende que es un fenómeno que tiene que ver con la pobreza de la gente, que es un problema social y no se resuelve nada más con medidas coercitivas”.

POR SU PARTE, a lo largo de los años el gobierno mexicano ha insistido –algunos mandatarios más de saliva que de acción– en la negociación de un acuerdo migratorio con el vecino del norte para ordenar el flujo de personas y garantizarles seguridad jurídica y protección. La respuesta han sido leyes y más leyes, cada vez más estrictas, en contra y, desde luego, la construcción de un larguísimo muro que ha

resultado igual de multimillonario que de ineficiente, porque lejos de contener el número de migrantes que se “cuelan” a territorio estadounidense, el flujo crece día tras día.

AYER MISMO, EN la mañana, el presidente López Obrador detalló que al 31 de diciembre pasado los “encuentros” entre migrantes y la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos promediaron 10 mil 187 personas por día (cruces “irregulares”). Además, en el último mes, la afluencia de nicaragüenses en la zona fronteriza se incrementó 94 por ciento, la de venezolanos 88 por ciento y la de haitianos 46 por ciento (en orden descendente siguen colombianos, guatemaltecos, ecuatorianos, cubanos y hondureños, con incrementos de 42, 41, 22, 15 y 6 por ciento, respectivamente).

CIERTO: ES SU país, son sus leyes e intereses, pero si por primera vez actúa de forma inteligente y no punitiva, el gobierno estadounidense debe sentarse a negociar un acuerdo migratorio con México y las demás naciones latinoamericanas que, de entrada, excluya la fuerza y los muros como “solución” al creciente flujo de personas, porque así ni lejanamente lo “resolverá”, como ha quedado más que comprobado a lo largo de los años.

Y ESA ACTITUD deberá permear en otros países, porque como bien subraya el Banco Mundial, “la migración es uno de los desafíos de desarrollo más apremiantes. Alrededor de 184 millones de personas viven fuera de su país de nacionalidad, y casi la mitad de ellas se encuentran en países de ingreso bajo y mediano. La manera en que se aborda la migración y se protege a los migrantes cuando se trasladan desde su lugar de origen a las comunidades receptoras es clave para garantizar su crecimiento económico y éxito. Hay que contar con políticas migratorias mejoradas, porque así se puede ayudar a impulsar la prosperidad en todos los países. Por el envejecimiento de su población, muchos países dependen cada vez más de la migración”.

Las rebanadas del pastel

SE DESDIBUJA LA enorme sonrisa que ape-

nas días atrás presumía Rosario Robles. ¿Por qué?: “la Auditoría Superior de la Federación promovió un amparo contra la sentencia absolutoria a favor de ella por la *estafa maestra*; busca revertir la liberación de la ex secretaria de Estado y reiniciar el procedimiento penal en su contra” (*La Jornada*, César Arellano García). Entonces, ¿la ex de tantas cosas de nueva cuenta pasará el Año Nuevo enchiquerada?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com



▲ La respuesta al creciente flujo migratorio a EU han sido leyes y más leyes cada vez más estrictas y la construcción de un muro que ha

resultado igual de multimillonario que ineficiente. La imagen, en Eagle Pass, Texas.
Foto Ap



ECONOMÍA MORAL

2024, año decisivo para Morena y la izquierda

JULIO BOLTVINIK

E L 25 DE septiembre de 2020, escribí en *Economía Moral*: “si Morena quiere evitar lo que le pasó al PRD —que se acercó tanto a los partidos de derecha que se desfiguró y provocó la ruptura interna que llevó al nacimiento de Morena— tiene que identificarse, hacia adentro y hacia afuera, como un partido de izquierda, lo que obligadamente lo lleva a distanciarse de AMLO, quien se ha acercado a la derecha en varios aspectos”. Hoy que Morena ya tiene candidata a la Presidencia de la República, lo mismo puedo decir de Claudia Sheinbaum (CS) y reiterar lo dicho para Morena. Si CS no se distancia de AMLO, muchas personas podrían verla como su títere. Que no se haya distanciado hasta ahora se puede interpretar como acto de prudencia, pues de hacerlo antes del período oficial de campaña (que empieza el 1° de marzo) podría llevar a AMLO (quien decide todo lo importante en Morena) a remplazarla como candidata. Pienso que a partir del 1° de marzo el bastón de mando estará sólidamente en sus manos y que *si en su fuero interno es una persona independiente, y creo que lo es, podrá empezar, sin riesgo, a dar señales de ello a partir de dicha fecha*. En mi columna de septiembre 2020 señalé que si “Morena no jala a AMLO hacia la izquierda, nadie lo hará”. Ahora puedo decir que “si CS no jala a Morena hacia la izquierda, nadie lo hará”. En política, sin embargo, cuentan mucho los tiempos, por lo cual CS primero tiene que asegurar ganar con amplitud tanto la elección presidencial como la legislativa para poder gobernar cómodamente. Dudo, sin embargo, que para ello necesite aliarse, como lo viene haciendo, con figuras políticas impresentables. En mi opinión, una imagen de Claudia independiente llevaría a muchas personas hoy indecisas a votar por ella. Esas señales de independencia podrían incluso hacer que muchas personas hoy molestas por varias acciones de AMLO, como la militarización, la guerra contra académicos/intelectuales y contra los órganos autónomos, pensarán que CS no seguiría esas tendencias y, por tanto, en votar por ella y por Morena. Antes de marzo, sin embargo, Sheinbaum tendrá que adoptar posturas definidas. En enero los partidos políticos están obligados a registrar ante el INE sus platafor-

mas electorales (PE). No es claro que CS haya asumido el liderazgo en esta materia, como sí lo hizo AMLO en 2018 y 2021. Una PE2024M tibia sería una pésima señal. Por ejemplo, CS ha dicho varias veces en la precampaña que no propone —porque ahora no está permitido proponer—, pero sueña con la generalización a todo el país del programa *Mi Beca para Empezar* que estableció en la CDMX. Es una beca universal para estudiantes en escuelas públicas desde preescolar hasta secundaria, que permitió que en la CDMX la distribución de las transferencias monetarias gubernamentales fuese más progresiva (mayores transferencias a personas y hogares más pobres) que en el país, donde la redistribución se hizo regresiva (mayores transferencias a hogares y personas de los deciles altos). La PE2024M debería incluir la universalización en todo el país de este programa. Esto no ocurrirá si CS no asume el liderazgo de su redacción.

DURANTE 2020 Y 2021 insistí en este espacio en la necesidad de retomar el borrador de la Plataforma Electoral de Morena 2015 (PE2015M), cuya redacción estuvo en mis manos, y que AMLO desechó, pero que constituye una coherente y viable plataforma de izquierda para Morena que, además, podría recibir apoyo de gente que no se considera de izquierda. Ejemplifico con los cinco objetivos centrales de la PE2015M que no se han estado cumpliendo durante el gobierno de la 4T: a) *Vida buena y plena para todas y todos*, que se tiene que sustentar en amplios derechos humanos efectivamente vigentes, en la disminución sustantiva de la desigualdad y en la superación de toda la pobreza (no sólo la extrema); b) *Democracia plena*, que consiste no sólo en la vigencia plena de la democracia representativa: el respeto al voto libre y reflexivo de todas las personas, la igualdad de oportunidades para acceder a las candidaturas, la obligación de los representantes de cumplir con la PE de Morena, con sus compromisos de campaña personales, y rendir cuentas detalladas y periódicas, sino también en el desarrollo de la *democracia participativa y directa tanto en la vida política como en la cotidiana* en centros de trabajo, organizaciones sociales, educativas y culturales; c) *Autodeterminación nacional*, soberanía nacional efectivamente utilizada para la consecución de todos los objetivos centrales; d) *Nación pluricultural*

y recuperación del campo y nuestras raíces campesinas, lo que supone el cumplimiento pleno de los acuerdos de San Andrés Larráinzar y la restauración de la vitalidad del campo como sustento de su vitalidad cultural; e) *Relación armónica con la naturaleza*: derivar de ella lo que requerimos sin destruirla ni agotar sus recursos. México está obligado a contribuir sustancialmente a aminorar el cambio climático. Las políticas económica y social son concebidas en la PE2015M como medios para el objetivo de la vida buena y plena para todos. La reforma del Estado como medio para todos los objetivos centrales. El 2 de octubre de 2020 cité en este espacio el siguiente párrafo de la PE2015M sobre el objetivo de la vida buena y plena para todos: “Los mexicanos hemos luchado para que nuestra nación sea libre y soberana, por la libertad y la justicia social, para poder decidir, sin cortapisas externas, los destinos de la nación; porque prevalezca la autodeterminación nacional. Que todos seamos libres para conducir nuestras vidas con los límites del respeto a la libertad de los demás. En Morena tenemos claro que la libertad requiere no sólo la eliminación de prohibiciones externas (la prevalencia plena de las garantías individuales), sino también *la superación de*

la pobreza. Para ser libre, las necesidades humanas tienen que estar satisfechas. Para quien tiene hambre no hay libertad que no es sólo la liberación de la esclavitud: la libertad requiere no estar atrapado por la necesidad apremiante. Libertad es un concepto opuesto no sólo a esclavitud, sino también a necesidad. En Morena estamos convencidos de que es necesario ir más allá de la vida *buena* y buscar la vida *plena* para todos: que cada uno pueda realizar sus potencialidades, desarrollar y aplicar sus talentos, florecer”. También añadí, ya sin citar la PE2015M: “Este proyecto [de nación] está inscrito en el contexto planetario. El destino de la nación no está aislado del mundial que vive la crisis del capitalismo salvaje, materialista y depredador. La aspiración a la vida buena y plena para todos confronta una encrucijada civilizatoria: continuar una modernización que explota, margina y enajena a la ciudadanía, que degrada y amenaza a la naturaleza, que concentra la riqueza y pone a la política al servicio de las élites; o construir una modernidad alternativa basada en el equilibrio ecológico, el uso racional del agua, la energía, la biodiversidad, la tecnología y los conocimientos científicos; el control social del mercado y de los poderes políticos, la democracia plena y el florecimiento cultural”.



What's News

Carvana, la minorista de autos usados en línea que registró un auge de ventas durante la pandemia, ahora ha acelerado sus recortes de costos. Ha reducido los gastos de publicidad y ha comenzado a cobrar tarifas en envíos de larga distancia. También está obteniendo más vehículos directamente de los clientes, lo que es más rentable que comprarlos en subastas. La compañía señaló que ha reducido los gastos operativos en aproximadamente mil 400 dólares por automóvil vendido desde su máximo en el 2021.

◆ **India** está experimentando una especie de renacimiento manufacturero liderado por Apple y sus proveedores taiwaneses, después de décadas de esfuerzos fallidos. La frágil infraestructura en India, que se ve con carreteras llenas de baches y con trenes propensos a sufrir accidentes, ha mantenido a muchas empresas alejadas. Eventualmente, el sector privado tendrá que colaborar en los planes de reactivación, ya que la deuda gubernamental es muy alta.

◆ **Los aviones 737 MAX** de Boeing están siendo inspeccionados para detectar posibles pernos flojos en el sistema de control del timón, aunque la compañía aseguró que las revisiones son sólo “por extrema precaución”,

luego de que encontró una tuerca mal apretada en una unidad no entregada. Las principales aerolíneas, incluidas United Airlines y American Airlines, dijeron que no esperaban impacto alguno en sus operaciones.

◆ **Cheddar News**, servicio de transmisión de noticias financieras dirigido a millenials, fue vendido por Altice USA a la empresa de medios Archetype, que también posee publicaciones centradas en el ejército como Army Times y Defense News, así como la revista de estilo de vida Sunset Magazine. Altice adquirió a Cheddar en el 2019 por 200 millones de dólares. En julio pasado se informó que el proveedor de cable y banda ancha estaba considerando vender la red. Los términos de la nueva venta a Archetype no fueron revelados.

◆ **Nuevas empresas** biomédicas están utilizando Inteligencia Artificial (IA) para predecir la respuesta que tendrán los pacientes a los tratamientos contra el cáncer, con el objetivo de aumentar el éxito de los medicamentos en ensayos clínicos y adaptar las terapias a las personas. Por sí sola, la IA no garantiza el éxito. Los humanos deben tomar decisiones cuidadosas sobre los conjuntos de datos que utilizan para entrenar algoritmos, advirtió Terri Shieh-Newton, asesora en ciencias de la vida.



IN- VER- SIONES

FALTA DE PRESUPUESTO La petrolera estatal, sin renta de equipos

El pasado 1 de diciembre, Pemex, que dirige Octavio Romero Oropeza, canceló la Adjudicación Directa 2023-258-PMX_SA_PC_GCSS-SASSO-AD-N-A para arrendar equipo de cómputo, por falta de presupuesto, según la justificación emitida por la Coordinación de Planeación y Proyectos. La empresa adeuda a proveedores 105 mdd.

BEBÉS Y MASCOTAS Republic Cosmetics

quiere doble dígito

Con la expectativa de cerrar este año 74% sobre 2022, Republic Cosmetic, que preside Alejandro Tamayo, apostará en 2024 por el público masculino, bebés y mascotas, con lo que estiman crecer a doble dígito en los próximos tres años. Esto para diversificar sus líneas Yuya, Disney y otras, con al menos 10 productos nuevos en los 14 países que atienden.

APOYO EN WHATSAPP Brasileña Blip busca expansión en México

La plataforma brasileña de inteligencia artificial conver-

sacional, Blip, que aquí dirige Diana González, busca expandirse en México tras la compra de GUS, y lograr un crecimiento de 50%, por la adopción de WhatsApp para e-commerce, que en Latinoamérica crece 31%, de los que México aporta 17 puntos.

NEARSHORING Accor abrirá hoteles en el Bajío y el Norte

Para aprovechar el *nearshoring*, la hotelera Accor, que en norteamérica dirige Mauro Rial, abrirá más establecimientos en El Bajío y norte del país. Actualmente opera 38

hoteles y ya conversa con posibles inversionistas y gobiernos para llegar a 150 hoteles en los próximos ocho años.

INTERNET, MÁS FALLAS Sube 13.1% registro de quejas ante IFT

De julio a septiembre, el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) que preside de forma interina Javier Juárez Mojica, registró 6,011 quejas en su plataforma Soy Usuario, un alza de 13.1%, respecto al trimestre anterior. Más de la mitad (55%) son por fallas de internet, seguido de telefonía móvil, fija y TV de paga.



López Obrador, el mejor Presidente de la historia

Solo le quedan 10 meses, pero sin duda serán extraordinarios. Un gobierno histórico y transformacional el que ha experimentado México con Andrés Manuel López Obrador. Por fin, tras décadas del negro neoliberalismo y una clase política rapiñera, llegó un líder genuinamente preocupado por los que menos tienen, obstinado en rescatar la soberanía nacional y restaurar la dignidad en el quehacer público. Un hombre que ha entregado todo por el país sin esperar nada a cambio excepto la satisfacción del deber cumplido.

Nadie como AMLO ha sabido canalizar los recursos de la nación. Entendió perfectamente que el petróleo corre por la historia y las venas de México.

No se trataba de algo tan banal como una cuestión financiera, sino de orgullo y soberanía. Logró lo impensable: Petróleos Mexicanos se ha convertido, de nuevo, en palanca de desarrollo económico. Ha costado decenas de miles de millones de dólares, pero se trataba de aumentar la producción petrolera y sobre todo ser autosuficientes en gasolina. Solo un patriota como AMLO podía entender que lo que estaba en juego era la independencia económica de la nación y no estar dependiendo de esas refinerías ubicadas en tierras extranjeras.

Por eso Olmeca-Dos Bocas es mucho más que un complejo de refinación; es un monumento a la soberanía. Los 27 mil millones de dólares que ha costado hasta el momento valen el hecho de

que los mexicanos podrán llenar sus tanques con gasolina hecha en Tabasco, la patria chica del nuevo Lázaro Cárdenas. Hasta el momento no se ha obtenido un solo litro, cierto, pero cuando este finalmente salga de esas impresionantes tuberías, se abrirá un capítulo histórico.

Solo un líder como AMLO tuvo el genio de descubrir esa fuerza que el país tenía desperdiciada: el ejército. Hoy soldados y marinos construyen aeropuertos y los administran, aparte de haber llevado con éxito el impresionante proyecto del Tren Maya, y son quienes reconstruyeron de la nada Mexicana de Aviación. Que esos proyectos requieran subsidios sin fin no importa, es dinero que la nación entregará generosamente al pueblo uniformado

(qué hermosa expresión del Presidente) a cambio de sus servicios.

El Tren Maya merece mención aparte. La brillantez de AMLO fue ver vías de tren y hoteles donde antes solo había selva, jaguares y cenotes. Derribar 10 millones de árboles, contaminar los ríos subterráneos de Yucatán con pilotes, fue un costo ínfimo. Valió la pena para ofrecer a los habitantes de la Península de Yucatán la posibilidad de viajar lentamente y degustar un panini de jamón de pavo o una baguette mediterránea junto con un Jugo del Valle y un gansito de postre. Todo por tan solo 30 mil millones de dólares, solo cuatro veces el costo estimado originalmente.

Un dinero aprovechado al máximo porque el Presidente, como presume frecuentemente, es incorruptible. El gobierno mexicano es ahora, gracias a AMLO, catalogado como el

menos corrupto del mundo, desplazando a Dinamarca a segundo lugar. Los daneses están molestos, y más porque el sistema de salud mexicano es ahora mejor que el suyo. Qué satisfacción para AMLO ver esos hospitales y clínicas que construyó, esas medicinas que rebosan en los anaqueles, toda consulta, tratamiento y cirugía gratuitas.

Solo hay un elemento de tristeza hoy en México: que López Obrador, un demócrata madeirista, haya rehusado reelegirse. Pero nadie es perfecto.

* Columna escrita el 28 de diciembre, Día de los Santos Inocentes.

“No se trataba de algo tan banal como una cuestión financiera, sino de orgullo y soberanía”



Bolsas en NY perfilan nueve semanas al alza 0.2%

▶ EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?

En el último día hábil del año destaca el informe de finanzas públicas a noviembre, y el de agregados monetarios, en el que se dará a conocer el desempeño del crédito.

MÉXICO: Se publicarán los datos sobre Agregados Monetarios y Actividad Financiera para conocer el comportamiento de la cartera de crédito a noviembre, a cargo de Banxico.

Más tarde, la Secretaría de Hacienda divulgará cifras sobre las finanzas públicas de noviembre.

ESTADOS UNIDOS: Se dará a conocer el PMI de Chicago de diciembre; Baker Hughes publicará el número de plataformas de perforación petroleras.

Mientras que la Commodity Futures Trading Commission (CFTC) publicará las posiciones netas especulativas en el petróleo, el oro, el Nasdaq 100 y el S&P 500.

EUROPA: Destaca en España la publicación preliminar de la inflación de diciembre.

—Alejandro Moscosa



Economía y sociedad

Sergio Mota

smota@eleconomista.com.mx

Tendencias

Durante 2023, las estimaciones para la economía mundial no eran favorables y en el curso del año mejoraron. Con base en ello y en las tendencias, se estima que en el 2024 el crecimiento económico mundial será del 3 por ciento.

Había estimaciones de Bloomberg de que Estados Unidos entraría en recesión. Lo mismo se consideraba para Europa, debido a los incrementos en los precios de la energía y materias primas alimenticias por la guerra en Ucrania.

Los países desarrollados se enfrentaron a los desafíos para evitar la contracción económica. Los países en desarrollo trataron de evitar las dificultades financieras con políticas restrictivas.

Hay coincidencias por parte de los analistas de la economía estadounidense que la posible desinflación puede gradualmente conducir a tasas menores de interés y con ello un mayor crecimiento económico. Contribuyen los importantes proyectos de ley económicos sancionados por la administración Biden. Para Europa que ha reestructurado sus fuentes de energía y sus cadenas de suministro beneficiará su actividad económica, aunque Alemania puede continuar rezagada. China está impulsando medidas de estímulo económico y los países en desarrollo se beneficiarán de la mejor situación de los países desarrollados.

Hay, sin embargo, nudos de problemas, sobre todo de tipo estructural, como son el cambio climático, la disminución de ahorros, las deudas altas, la alarmante desigualdad, la pobreza y las migraciones masivas.

Geopolíticamente, los conflictos actuales aumentan los peligros de una escalada y erosionan la estabilidad global.

La posición de Estados Unidos en el Medio Oriente, particularmente su apoyo a Israel, lo hace vulnerable respecto a los demás países de la región. También tendrá un efecto importante si se aprueba la solicitud al Congreso por parte del presidente Biden por 100,000 millones de dólares, de los cuales 50,000 millones son para apoyar a Ucrania y 14,000 millones para Israel en su guerra contra Hamás en Gaza.

Sobre las consecuencias económicas de la guerra de Gaza, dice Nouriel Roubini: "Si el conflicto de Gaza para eliminar a Hamás escala y deriva en una guerra regional, las consecuencias económicas globales podrían incluir una crisis petrolera al estilo de la década de 1970, el desplome de los mercados bursátiles y profundas recesiones".

Será muy importante el proceso de campaña para las elecciones en Estados Unidos. La posibilidad de que llegue Trump es un llamado a la acción para que el Partido Demócrata vuelva a conectarse con la clase trabajadora y atender asuntos sociales descuidados.

Es evidente que Trump lleva una ventaja en varios estados decisivos. Un segundo periodo para Trump sería un daño para la democracia estadounidense y tendría negativas consecuencias globales, como ya ocurrió en su primer mandato en el que se distanció de Europa, bloqueó el funcionamiento de la OMC, estableció fuertes aranceles a las importaciones de China, estableció nexos peligrosos con el presidente de Rusia, Vladimir Putin, se olvidó de los sectores industriales de su país afectados por la relocalización.

Geografía es destino. Lo que pase en Estados Unidos es importante para México.



Reforma a ley bursátil entrará en vigor el viernes

Alza salarial impulsarían consumo 2024

Desocupación en México sube 2.8% en noviembre

Ofrece Walmart vacuna contra el Covid-19 en México

Las modificaciones a la Ley del Mercado de Valores y la de Fondos de Inversión, que fueron aprobadas en noviembre por la Cámara de Diputados, entrarán en vigor este 29 de diciembre.

La reforma busca impulsar el crecimiento y profundidad del mercado de valores de México, fue publicada este jueves en el Diario Oficial de la Federación.

"Este avance significativo para el sector bursátil impulsará la competencia y el dinamismo, facilitará el acceso al financiamiento y simplificará la entrada al mercado con ofertas públicas más accesibles, enfocándose en las medianas empresas", dijo Gabriel Yorio, el subsecretario de Hacienda y Crédito Público, en su cuenta personal de X (antes Twitter).

Para 2024, la expectativa es que el nivel de consumo se mantenga como uno de los pilares de la economía mexicana y en particular para las empresas del sector.

La explicación a ello tiene como principales motivadores el hecho de que muchos mexicanos ganarán algo más de dinero gracias a que entrará en vigor un alza de 20% en el salario mínimo.

Pero más allá del alza al salario mínimo, El salario base de cotización promedio en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alcanzó un alza anual nominal de 10.6%, la segunda más alta en 22 años para ese mes.

"Desde enero de 2019, el salario base de cotización mantiene aumentos anuales nominales iguales o superiores al 6%", recordó el IMSS en un comunicado de inicios de mes.

La tasa de desempleo en México repuntó ligeramente en noviembre. Esta es una señal de que la actividad económica

se mantiene sólida de cara al cierre del año, pero con riesgos de desacelerar en 2024.

La tasa de desocupación medida como porcentaje de la población económicamente activa (PEA), aumentó de 2.7% en octubre a 2.8% en noviembre.

Si bien el porcentaje de personas desocupadas repuntó en su comparación mensual, al mismo tiempo ligó seis meses por debajo de la tasa de 3% observada en mayo.

Para los economistas, la situación del mercado laboral es positiva en términos generales y ayudará a impulsar el consumo, que este año fue uno de los principales motores de crecimiento económico del país. No obstante, la resiliencia de la demanda interna también dificulta el descenso de la inflación, sobre todo en componentes como el de servicios.

"Seguirá expandiéndose la masa salarial a buen ritmo, sosten de un consumo privado convertido en motor económico interno", escribió el economista y politólogo Mario Campa, en una publicación de X (antes Twitter).

Walmart de México y Centroamérica dijo que tendrá disponible a la venta por \$845 pesos la vacuna Comirnaty, de la farmacéutica Pfizer, contra el Covid-19. La vacuna se aplicará por personal médico certificado y capacitado en más de 130 consultorios adyacentes a las farmacias de tiendas Walmart Express y Walmart Supercenter.

Las presentaciones de la vacuna son dos: para personas mayores a 12 años, disponibles a partir del jueves 28 de diciembre; y para niños de 5 a 11 años, disponibles a partir del jueves 4 de enero del 2024. Ya varias empresas ofrecen la vacuna contra esa enfermedad.



Ruiz-Healy
Times

Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

El 2023 en México: a la baja la mayoría de los delitos, pero la alta impunidad subsiste

Las estadísticas criminales de 2022 a 2023, recabadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, revelan tendencias que no podemos ignorar. Un análisis detallado de estas cifras, tanto en términos absolutos como relativos, muestra que probablemente vivimos menos inseguros.

Homicidios totales: Un descenso de 42,884 en 2022 a 38,422 en 2023. Esto representa 4,462 incidentes menos, una disminución del 10.40%. **Homicidio doloso o intencional:** Se observa una notable disminución de 26,278 a 23,282 incidentes, es decir, 2,996 casos menos (-11.40%). **Homicidio culposo o por negligencia:** Disminuyeron de 16,606 a 15,140 incidentes, una baja de 1,466 (-8.83%).

Lesiones totales: De 216,807 a 207,739 incidentes, una reducción de 9,068 (-4.18%). ¿Estamos frente a un México menos agresivo? **Lesiones dolosas o intencionales:** Reducidas de 163,985 a 155,009 incidentes, una disminución de 8,976 (-5.47%).

En lo que al feminicidio se refiere, se registra una disminución considerable de 960 a 769 incidentes, una reducción de 191 casos (-19.90%).

Delitos Contra la Libertad Personal y la Seguridad Sexual: De 82,733 en 2022 a 83,865 en 2023, un aumento de 1,132 casos (+1.37%). **Abuso sexual:** De 33,357 a 33,722 incidentes, un incremento de 365 (+1.09%). **Acoso sexual:** De 10,977 a 13,114 incidentes, un aumento de 2,137 (+19.47%). **Hostigamiento sexual:** De 2,781 a 3,198 incidentes, un incremento de 417 (+14.99%). **Violación simple:** De 15,646 a 14,653 incidentes, una reducción de 993 (-6.35%). **Violación equiparada:** De 7,455 a 6,684 incidentes, una baja de 771 (-10.34%).

Delitos contra el patrimonio: Se dio una disminución considerable de 950,681 en 2022 a 862,188 en 2023, con 88,493 casos menos (-9.31%). **Robo total:** De 609,635 a 536,038 incidentes, una baja de 73,597 (-12.07%). **Robo a casa habitación:** De 60,548 a 50,733 incidentes, una disminución de 9,815 (-16.20%). **Robo de vehículo automotor:** De 138,046 a 125,228 incidentes, una reducción de 12,818 (-9.28%).

Estos datos reflejan tendencias importantes y ofrecen una perspectiva valiosa sobre los cambios en la actividad delictiva entre 2022 y 2023. Las disminuciones y aumentos en estos delitos son cruciales para informar estrategias de prevención y aplicación de la ley.

Si bien los números son alentadores y muestran que el gobierno federal junto con los gobiernos locales está, finalmente, enfrentando a la delincuencia. También muestran que los mexicanos estamos aprendiendo a cuidar más nuestras personas y propiedades.

Y si bien los datos son alentadores no debe olvidarse que, de acuerdo al Inegi, tan sólo el 10.9% de los delitos ocurridos en 2022 fueron denunciados. De este porcentaje, sólo se inició una carpeta de investigación para el 69.3% de ellos. Esto quiere decir que el 92.4% de los delitos que se cometieron en 2022 no se investigó, esto es conocido como cifra negra.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe 2023), la cifra negra se ha mantenido por encima del 92.1% desde 2012, alcanzando su mayor nivel al siguiente año, en 2013 con 93.8%.

Aún falta mucho por hacer para que cada hombre, mujer y niño en este país viva en paz y seguro.

f Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy

@ Instagram: ruizhealy



Mercados y valores

El desbordamiento del flujo de migrantes centroamericanos obligó a la reunión entre funcionarios de alto nivel de México y Estados Unidos a mediados de la semana, en Palacio Nacional. Antes —la primera semana de diciembre—, la secretaria del Tesoro, **Jannet Yellen**, visitó al presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

El presidente **Joe Biden** buscará la reelección en el 2024, y por acontecimientos recientes —la negociación presupuestal y el congelamiento de los recursos para financiar al gobierno ucraniano— ha tenido que corregir la agenda binacional. Contener la epidemia de fentanyl, pero sobre todo disuadir a los migrantes, son tareas prioritarias.

Antes, la secretaria del Tesoro y esta semana, los secretarios **Antony Blinken** y **Alejandro Mayorkas**, han urgido al Ejecutivo federal para actuar con rapidez y contundencia contra las organizaciones criminales que dominan el tráfico ilegal de los precursores químicos y de los indocumentados.

La reciente modificación de la Ley del Mercado de Valores y la Ley de Fondos de Inversión —impulsada por las principales instituciones bancarias desde el arranque de la Cuarta Transformación— plantea nuevos retos. Las emisiones de deuda corporativa están entre los cambios más relevantes... y riesgosos.

La buena noticia es que se franqueará la participación de empresas pequeñas y medianas principalmente —a través de la introducción de un proceso de inscripción y oferta pública simplificada— y

se incentivará la creación de sociedades anónimas bursátiles, a través del nuevo régimen de inscripción.

Y se incorpora la figura de los fondos de inversión de cobertura (*hedge funds*) que podrán invertir en cualquier clase de activo (incluyendo valores de emisoras simplificadas). Sus acciones únicamente podrán ser adquiridas por inversionistas institucionales y calificados y sujeto a la autorización de la CNBV.

La reforma, empero, no especifica los criterios para calificar a este proceso (el tamaño de la emisora, monto de la emisión y tipos de valores, entre otros). Con la publicación de las nuevas leyes en el Diario Oficial de la Federación, solo resta que la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y el Banco de México expidan la regulación secundaria. En los transitorios quedó determinado un plazo de hasta un año.

Efectos secundarios

¿INCÓMODOS? Con posiciones relevantes en las listas plurinominales para el Senado y la Cámara de Diputados, el PVEM aseguró las candidaturas en dos de las nueve entidades que renovarían gubernaturas en el 2024: Jalisco, para **Claudia Delgadillo** y Chiapas, para **Eduardo Ramírez Aguilar**. Las nominaciones en una docena de ciudades importantes, entre ellas Tijuana, para el expugilista **Erick el Terrible Morales**, y Mérida, para el exmedallista olímpico **Rommel Pacheco**, quien —al igual de Delgadillo— ocupó una curul en San Lázaro en la LXV Legislatura federal. Las candidaturas verdes, ¿a costa de las bases morenistas? Por regla de paridad, Delgadillo obtuvo la nominación en Jalisco. La evaluación de su perfil, empero, detectó un tema riesgoso: su involucramiento con la firma Asesores Jurídicos Profesionales, responsable de haber defraudado a más de 1,500 pequeños ahorradores, que perdieron más de 1,700 millones de pesos. En Baja California, la dirigencia morenista dejó que la gobernadora **Marina del Pilar** negociara con las fuerzas políticas locales una alianza que garantizaría estabilidad para el segundo tramo de su sexenio.



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.
julio Brito@cronica.com.mx



GMCT adquiere el 60 por ciento de Ferrobuque

En una operación que envía una señal inequívoca de sinergia con los proyectos gubernamentales del Sur y Sureste del país, GMXT US 2, LLC, subsidiaria de GMéxico Transportes, que preside Germán Larrea celebró diversos contratos con Rail Ferry Investment Holdings, G&W Agave Holdings y ciertas de sus respectivas subsidiarias para llevar a cabo la adquisición del 60% de los intereses representativos del capital de Golfo de Mexico Rail Ferry Holdings, LLC y Rail Ferry Vessel Holdings, cuyo negocio principal consiste en la prestación del servicio de transportación marítima de vagones ferroviarios entre Estados Unidos de América y México, conocido como Ferrobuque.

GMXT ya tenía una participación mayoritaria en el capital social de Terminales Transgolfo, entidad que opera la terminal de ferrobucques en Coatzacoalcos, Veracruz, y con la Adquisición ahora tendrá, además, un interés mayoritario y control sobre las Entidades, mismas que prestan el servicio de ferrobucque y sus operaciones en la terminal portuaria de Mobile, Alabama, en los Estados Unidos. La adquisición permite a GMXT seguir consolidándose como empresa líder en la transportación de carga en la región, fortaleciendo su compromiso con México y el sur de los Estados Unidos.

La Adquisición se enmarca en el objetivo estratégico de GMXT de contribuir al desarrollo sustentable del Sur y Sureste de México, en sinergia con el Proyecto Transístimico impulsado por el Gobierno Federal, el cual contempla un nuevo corredor industrial con elevado potencial y la operación del Tren Interoceánico inaugurado este mismo mes de diciembre.

Con esta operación, GMXT reitera su confianza en la nueva infraestructura construida por el Gobierno de México en la región y favorece que el Sur de nuestro país se convierta, de hecho, en una frontera más con los Estados Unidos en la que se atiende de manera directa a los mercados del medio Oeste y Este. El servicio de Ferrobuque se presta a través de barcos nuevos, con más capacidad y que

utilizan combustible ultrabajo en azufre.

La Adquisición está sujeta a ciertas condiciones suspensivas comunes para este tipo de operaciones, incluyendo la autorización del Comité de Inversiones Extranjeras en los Estados Unidos (Committee on Foreign Investment in the United States) y la Junta de Transportación Terrestre de los Estados Unidos de América (U.S. Surface Transportation Board). Se espera que la Adquisición sea consumada durante el segundo trimestre del año 2024.

INMUEBLES.

Alonso Andrade de HEI Data, señaló que de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía, la inversión extranjera directa (IED) en el sector inmobiliario alcanzó los 81.9 millones de dólares en 2023, lo que representa un aumento del 10.6% con respecto al año anterior. “La inversión extranjera no solo ha atraído a inversores internacionales, sino que también ha fortalecido a México como un destino atractivo para empresas de renombre.”

PAGO

Hasta el momento la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros, que dirige Norma Alicia Rosas, han pagado indemnizaciones por 1,729 millones de pesos, debido a la catástrofe que ocasionó el huracán Otis. «Otis se coloca como el tercer evento más costoso para el sector asegurador en México, después del Covid-19 y del huracán Wilma, siendo y el segundo huracán de mayor impacto asegurado en México», comentó AMIS.

Creció 10% la inversión extranjera en inmuebles Otis, la tercera peor catástrofe para aseguradoras



GERARDO FLORES LEDESMA

PRISMA EMPRESARIAL

La relación México-EU y la radiografía para 2024

La relación México-Estados Unidos cobró fuerza nuevamente, y antes de acabar 2023, los vecinos del norte vinieron a poner varios acentos en lo que el gobierno de México y los enviados de Joe Biden llamaron acuerdos positivos.

La administración del presidente López Obrador, según sus dichos en la mañana, consiguió “normalizar la situación”, entre los que sobresalen la reapertura de los cruces fronterizos por tierra vías férreas, que han dejado multimillonarias pérdidas al comercio en ambos lados de la frontera.

No debemos olvidar que, desde hace 5 meses, se ha denunciado repetidamente que hay afectaciones económicas en los cruces internacionales de Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, con afectaciones acentuadas en Ciudad Juárez, Matamoros, Tijuana, Mexicali, Ensenada, San Luis Río Colorado, Nogales, Monterrey, Puerto Peñasco, Ciudad Acuña, Torreón, Camargo, Laredo, Río Bravo y Piedras Negras. En estos sitios, además, es donde el tema de la migración masiva también es significativo.

Tanto López Obrador como la delegación estadounidense, encabezada por el secretario de Estado de EU, Antony Blinken, coincidieron en que las conversaciones fueron “muy buenas” y hubo acuerdos sustanciales.

Aunque no se han dado a conocer los detalles de los acuerdos, los temas migratorios y la producción y tráfico de fentanilo son los puntos en la agenda que más tensión han causado entre ambos gobiernos. La misma visión se tiene para 2024.

EU ha sostenido que México no actúa con decisión para frenar la migración ilegal que busca establecerse en la Unión Americana, ni tampoco hace lo propio en la lucha contra el tráfico de fentanilo y otras drogas que van a parar a suelo estadounidense para su consumo.

En 2024 veremos reuniones más frecuentes entre los enviados de Biden y las autoridades mexicanas de alto nivel, como la que estuvo esta semana en nuestro país, conformada, además de Blinken, por el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y la asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth-Sherwood Randall.

Es importante subrayar que la visita ocurrió mientras la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EU (CBP, en inglés) confirmó la llegada de más de 2,2 millones de migrantes de enero a noviembre. El repunte migratorio provocó que EU cerrara los cruces ferroviarios fronterizos en Eagle Pass y El Paso, ambos en Texas, así como las entradas del Puente Internacional de la Presa de la Amistad (Texas), San Ysidro (California) y Lukeville (Arizona).

México no es ajeno al fenómeno migratorio. Por doquier vemos a ejércitos de personas de otros países que lo mismo se quedan en los pueblos de los 32 estados de la República que debajo de los puentes de las 16 alcaldías de la Ciudad de México. Miles se establecen en las entradas del Viaducto Río de la Piedad o en las cercanías del Periférico que en los mercados que se establecen sobre la vía pública en Zaragoza o las estaciones del Metro Moctezuma o Velódromo.

El tema crece y en 2024 podría volverse incontrolable y costoso.